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Frente a la Plaza de Armas:
Carabineros detiene a
dos sujetos con ‘cóctel
de drogas’ en vehículo
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Derrame de combustible:
Emergencia química
por colisión de dos
camiones en Chagres
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Choca vehículo
con pasajeros
y se da a la fuga

Industrialinos donan la trituradora que necesitaban:
Alumnas de la Agrícola crean proyecto
con cáscara de nuez para hidratar suelos
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Violento acidente en Hermanos Carrera con Luis Gajardo,
frente a escuela Bdo. O’Higgins. Vecinos piden semáforo

Apoderados ayudan por Internet:
‘Rescatan’ de retraso
en lectoescritura a tres
cursos afectados por
pandemia
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Candidata a Diputada:
María Violeta Silva
Cajas: La primera
aconcagüina en llegar
al Congreso
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Esperan con ansias:
Para enero se pospone
el retorno del fútbol
amateur en San Felipe
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El 26 de noviembre:
Trasandino partirá
como local la liguilla
final de la Tercera A
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Recuperación de aprendizajes:
Concejo aprobó de
forma unánime Padem
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VECINOS PIDEN SEMÁFORO.- Una colisión vehicular se registró este jueves a las 14:00
horas en la esquina de Hermanos Carrera con Luis Gajardo Guerrero, lo que generó que
una persona resultara lesionada de mediana consideración. Por su parte algunos vecinos
residentes del sector reclamaban a nuestro medio, que desde que se habilitó esa arteria
vehicular, ellos han solicitado al Municipio la instalación de reductores de velocidad o bien
un semáforo, pues al frente del lugar del incidente está ubicada la Escuela Bernardo
O’Higgins, lo que merece ser tomado en cuenta por las autoridades. (Foto Roberto Gon-
zález Short)

Bebé de tan solo meses de vida entre los afectados
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¿En Quién Confiar?Lejos del ruido

   Marco López Aballay
        Escritor

En el libro Lejos del ruido
(Ediciones Casa de Barro,
2021) los poemas se bifurcan
abriendo espacios de tiempo
que revelan escenografías cons-
truidas a partir de la memoria,
con instantes únicos anuncian-
do el misterio de estar vivos y
de continuar la ruta a otras di-
mensiones que ni siquiera ima-
ginamos. Acaso la clave radica
en la observación y en la escri-
tura que se toman de la mano
para escarbar en aquello que no
vemos a simple vista. En La
memoria suspendida, la prime-
ra parte de este libro, Nelson
Paredes (Viña del Mar, 1959),
se permite escudriñar en mo-
mentos claves de un tiempo que
ha marcado su ruta hasta el día
de hoy entremezclando senti-
mientos de esperanza, nostalgia
y derrota: Érase una vez un pue-
blo / La utopía vestida de fiesta
/ cuando los pobres bailaron /
la cueca de la dignidad. //

Hoy compré calcetines de
cobre / Al llegar más tarde a
casa / y botar las calcetas anti-
guas / en un acto instintivo in-
troduje mi mano / en una de
ellas / iluminándose en la me-
moria la ampolleta /que mi ma-
dre colocaba / al remendar. El
agujero fue un túnel de luz / Un
rotativo de imágenes retenidas
tiempo ha: / Mis padres felices
Los años felices / El cobre es
nuestro / Todo trabajador tiene
derecho al descanso / dice el
Chicho.

Los versos anteriores nos
anuncian una memoria crítica y
dinámica, en constante evolu-
ción de acuerdo a lo que utópi-
camente se experimentó en

aquella época. Aquí hablamos
de un espacio de tiempo defini-
do, en donde el poeta volverá
una y mil veces en busca de las
emociones tanto individuales
como colectivas. Como diría
Luis Veres Cortés en un famo-
so ensayo sobre Mario Benedet-
ti «La poesía, como podemos
ver, se enfrenta al reto de recu-
perar el verdadero sentido de la
historia, y el intelectual es el que
debe extraer una lección moral
de esta recuperación que supo-
ne una transgresión del poder».
De la experiencia individual se
abre a lo histórico y colectivo
dentro de una estética que em-
bellece e idealiza a su antojo.
El cerebro del poeta permane-
ce en constante estado de aler-
ta y basta una imagen o un acon-
tecimiento cualquiera para co-
nectarse a su pasado: La mente
es un artefacto extraño / recor-
dé aquel día en mis catorce /
en que se acallaron por la fuer-
za las radios / De una de ellas
se esparció con voz grave / la
palabra Esculapio como mar-
capasos de la muerte. / Escu-
lapio     Esculapio Esculapio /
La contraseña repetida / Mien-
tras avanzaban tanques / avio-
nes       camiones militares /
tropas salvajes de rostros tizna-
dos / una telaraña de odio y la
sangre que corría como ríos /
por los ríos hacia el mar.

En Constelaciones familia-
res, Paredes abre un espacio
íntimo y revelador, haciéndonos
cómplices de sus emociones.
Así también nos acerca a la vida
y a la muerte. Aquí la memoria
se torna circular, con escenas
que se reiteran en circunstan-

cias y épocas distintas, aunque
siempre en un contexto íntimo
y familiar junto a los escasos
personajes que nos trae de re-
greso: La marea baja es una
postal repetida / a través de los
siglos. / Y la ven tus ojos mis
ojos/ Los ojos de otros / y las
cuencas vacías de aquellos /
que aún bajo la húmeda / tie-
rra / nos recuerdan la ronda de
los sueños / que no terminan. /
/

El obturador de Paredes se-
lecciona las imágenes para en-
tregar un discurso múltiple y
trascendental, en donde cada
cual seguirá la ruta de lectura
de acuerdo a sus intereses y
emociones. Lo anterior nos su-
giere una poesía llena de mati-
ces y adornos que enriquecen
el texto, otorgándole cuerpo y
contenido, en que cada palabra
cumple una función prediseña-
da. El arte de su memoria exige
elementos históricos, políticos,
sociales, en donde el sentido de
familia se incorpora a la danza
externa de los acontecimientos,
otorgando un entramado com-
plejo, aunque de apariencia sen-
cilla.

En Memorias Cotidianas,
la tercera parte del libro, nos
adentramos en un discurso que
atraviesa distintos estados de
ánimo: de lo contemplativo a lo
crítico, de lo nostálgico a la iro-
nía, de la belleza a la fealdad,
como puentes que le permiten
llegar al objetivo final: generar
una visión crítica de los acon-
tecimientos de manera que el
lector sea un agente activo que
incorpora su visión a la pro-
puesta.

¿Podemos confiar en un
candidato que oculta se ten-
dencia política en su propa-
ganda? ¿Por qué ningún can-
didato coloca el logo de su
partido en su propaganda
electoral? No debemos olvi-
dar como los supuestos inde-
pendientes van por un cupo
de un partido político, como
ese candidato a Diputado,
Consejero Regional o Presi-
dente de la República repre-
sentan una coalición. Escu-
chamos algunos Candidatos
señalar que son: «Ni de iz-
quierda, ni derecha, sino todo
lo contrario». Es la nueva
manera de gobernar de la
centro derecha.  Y lo mismo
se vio en los periodos post
dictadura debido a la consti-
tución impuesta. La izquier-
da gobernó con las ideas de
derecha. Como señala Dante
Alighieri, en La Divina Co-
media «El más oscuro rincón
del Infierno está reservado
para aquellos que conservan
su neutralidad en tiempos de
crisis moral».

El pueblo no debería te-
mer a sus gobernantes, son
los gobernantes los que de-
berían de temer al pueblo. En
una democracia el poder pro-
viene del pueblo y en un lá-
piz tenemos nuestra mejor
arma, el voto debemos sufra-
gar informados este domin-
go 21. Por ende les compar-
to un checklist para analizar
mí preferencia: 1) ¿Es Inde-
pendiente? ¿Por qué lista va?
Reitero, No existen los inde-
pendientes apoyados por par-
tidos, eso es una mentira. 2)
¿Vive en la comuna? 3¿Cuá-
les son sus ideas para contri-
buir a la comunidad? Es muy
común observar candidatos
que prometen cosas que no
se encuentran dentro de las
atribuciones de su cargo,
como candidatos a diputados
que prometen construir sedes
sociales o pavimentar calles,
siendo que no tienen ningu-
na facultad en ello 4)  ¿Cuál
es su propuesta para mejorar
el acceso al agua de los tra-
bajadores rurales y pequeños
agricultores? 5) ¿Qué pro-
puestas tiene para que sea
posible respetar los derechos
de nuestros pueblos origina-
rios, salvaguardar el medio
ambiente y a la vez generar
desarrollo económico susten-
table? 6) ¿Qué políticas lle-
vará a cabo para impulsar la
investigación e innovación
tecnológica agropecuaria? Y

por último ¿Qué piensa del es-
tallido Social? ¿Existieron vio-
laciones a los DDHH?

La desinformación imperan-
te a días de las votaciones, los
supuestos candidatos «Indepen-
dientes o de centro derecha»
Lobos con piel de cordero que,
aunque votaron por la opción
Rechazo, ahora dicen estar a fa-
vor de esta instancia democráti-
ca y que pretenden construir un
país mejor, incluso un candida-
to quiere ser presidente a través
de video llamada, debido que al
parecer no puede ingresar al
país, una vergüenza. Pero no
debemos tener una bola de cris-
tal para saber que estos oscuros
personajes, solo desean cuidar
los intereses del gran empresa-
riado y de sus antiguos socios
partidos y conservar sus privi-
legios. «Dime quien te financia
y te diré quién eres» ¿Podemos
asegurarnos de que los Candi-
datos a Diputados y Consejeros
Regionales representen los inte-
reses de la comuna? ¿Algún par-
lamentario le pregunta a sus co-
munidades como votar en los
proyectos de Ley o se coordina
solamente con su bancada polí-
tica?

¿Cómo votaron nuestros
actuales diputados la Sra. Flo-
res, Sr. Pardo y Sr Pablo Kast
en los siguientes proyectos de
ley?: Como la Ley Encapucha-
dos que nos impide manifestar-
nos como ciudadanos libre-
mente, El rechazo al proyecto
que permitiría el retiro de fon-
dos de rentas vitalicias, inicia-
tiva buscaba mitigar los efec-
tos económicos y permitir de
forma voluntaria, y por única
vez, que a los afiliados del sis-
tema privado de pensiones se
les adelante el pago de sus ren-
tas o por ultimo la derecha en
bloque como pacto «Chile Po-
demos Más» se opusieron a los
retiros de nuestro 10% de las
AFP para apalear la crisis eco-
nómica y están a favor del
TTP11 que atenta contra nues-
tra independencia hídrica y ju-
rídica y para rematar votaron en

contra la acusación Constitucio-
nal en contra del presidente en
unos de los escándalos econó-
micos más grandes de los últi-
mos tiempos, nos hace recordar
al caso Watergate que le costó
la salida al presidente de USA
Richard Nixon.

Por último debemos cuidar-
nos de los extremos políticos,
el fascismo atenta contra las li-
bertades individuales y las de-
mocracias. Como señala el lí-
der del Partido Republicano no
soy de extrema derecha tengo
sentido común. ¿Pero será de
sentido común señalar que du-
rante dictadura no existieron
detenidos políticos? Le comen-
to  a los militantes del partido
republicano del Valle del Acon-
cagua que el Jefe de Desarrollo
Social San Felipe – Los Andes
Sr. Rogoberto Achu Liendo
(31), Victor González Millones,
el Medico Cirujano Sr. Absalon
Webner (31),  Chofer Microbus
Jose Mora (28), Obrero Sr. Ra-
món Palma (30) y tantos otros
compañeros nunca volvieron a
su hogar desde. El Líder del
Partido Republicano y sus can-
didatos le deben una respuesta
a todos los familiares de estas
víctimas cual único pecado fue
pensar distinto.

¿Cómo reconozco a un fas-
cista? La Primera característica
es un culto a la tradición, el tra-
dicionalismo asociado a estas
manifestaciones implica un re-
chazo a la modernidad. 2) Un
constante estado de amenaza
interna como externa,  3) Exal-
tación por la voluntad popular,
4) Control y represión de la
sexualidad.

«Al final, el Partido anun-
ciaría que dos y dos son cinco
y habría que creerlo. Era inevi-
table que llegara algún día al
dos y dos son cinco. La lógica
de su posición lo exigía. Su fi-
losofía negaba no sólo la vali-
dez de la experiencia, sino que
existiera la realidad externa. La
mayor de las herejías era el
sentido común». Extracto de
1984, George Orwell.
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Condorito

CRÓNICA

ESCUELA PARTICULAR
SUBVENCIONADA

Requiere para reemplazo
Docente de Educación
General Básica, con mención
en Matemáticas, para realizar
clases en séptimo y octavo
Años. Horas de reemplazo:
30. Enviar  currículum a:
sanjoselosandes@gmail.com
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EL TIEMPO                                                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile

Invierten 63 millones de pesos en mejoras de Jardín Infantil ‘Almendritas’

La comitiva conoció en detalle los trabajos de mejoramiento de servicios higiénicos, reposi-
ción de sala de amamantamiento, sala cuna mixta, sala de mudas y de medio mixta, entre
otras dependencias, además de bodegas, cocina y patios exteriores.

• Obras se encuentran en plena ejecución
y permitirán al establecimiento que atien-
de a una cincuentena de preescolares,
obtener el reconocimiento oficial por par-
te de Junji.

Un ambicioso proyecto
de conservación estructural,
que representa una inver-
sión de 63 millones 987 mil
pesos, es el que ya está en
marcha en el Jardín Infan-
til ‘Almendritas’, estableci-
miento dependiente de la
DAEM de San Felipe, a tra-
vés de la modalidad VTF
(Vía Transferencia de Fon-
dos otorgados por Junji).

Se trata de un proyecto
que es clave para el recono-
cimiento oficial por parte de
la Junta Nacional de Jardi-

nes Infantiles respecto de
los jardines VTF, y que en
este caso involucra un me-
joramiento integral del re-
cinto que recibe a 50 niñas
y niños en edad preescolar,
y que es atendido por un
equipo conformado por una
decena de profesionales y
técnicos.

La alcaldesa Carmen
Castillo, acompañada de la
directora del jardín, Karen
Salgado y la coordinadora
técnica pedagógica de la
DAEM, Claudia Cubillos,
recorrieron las obras, oca-
sión en la que el arquitecto
de la DAEM, Diego Espi-
noza, les explicó en detalle

los trabajos correspondien-
tes a mejoramiento de ser-
vicios higiénicos, reposición
de la sala de amamanta-
miento, sala cuna mixta,
sala de mudas y de medio
mixta, entre otras depen-
dencias, además de bode-
gas, cocina y patios exterio-
res.

«Son más de 60 millo-
nes de pesos que se están
invirtiendo, lo que es muy
importante porque trae
mucha calidad de vida para
los niños y niñas cuando
vengan acá, a estas depen-
dencias. Estamos viendo
con la directora cómo
avanzan las obras y consi-

deramos que vamos bien,
uno siempre podría soñar
mucho más y creo que esa
capacidad es ilimitada,
pero lo que hasta ahora se
ve, va en buena línea y creo
que lo podremos tener
prontamente ya en uso
para que puedan los niños
y niñas acudir a su renova-
do jardín», señaló la alcal-
desa.

La directora del plantel,
Karen Salgado, reconoció su
satisfacción por este impor-
tante paso que están dando
al lograr una inyección po-
tente de recursos que per-
mite atender una serie de
requerimientos en el jardín.
«Estamos contentos, por-
que es un paso fundamen-
tal para el reconocimiento
oficial que se viene ya,
pronto, en el Ministerio.
Podremos optar con la car-

peta de infraestructura
acorde y con los espacios
que los niños y niñas nece-
sitan para su correcto de-
sarrollo y aprendizaje»,
explicó.

A propósito de la ejecu-

ción de obras y con la fina-
lidad de asegurar la conti-
nuidad de la atención pre-
sencial, los niños y niñas
están siendo atendidos en
las instalaciones del Liceo
Roberto Humeres.
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María Violeta Silva Cajas: la primera aconcagüina en llegar al Congreso

En la tradicional y patrimonial calle Comercio de Putaendo, comuna donde María Violeta
Silva creció.

Durante la campaña, la candidata y su equipo han recorrido el valle del Aconcagua para
escuchar a los vecinos y vecinas.

El emprendimiento y el rol de la mujer en el mundo del trabajo son parte de las preocupacio-
nes de María Violeta Silva.

• La putaendina aspira a convertirse en di-
putada para cumplir el anhelo de la crea-
ción de la Región de Aconcagua; avanzar
en leyes que apunten al trabajo digno de
los chilenos y chilenas y defender al mun-
do rural.

Con una sonrisa incon-
fundible y una energía que
muchos envidiarían, María
Violeta Silva enfrenta las
últimas horas de campaña
en terreno, tal como lo ha
hecho durante 2 meses des-
de que asumió el desafío de
ser candidata a diputada
por Aconcagua. Desde su
querido Putaendo, nos
cuenta que la decisión fue
difícil, porque tuvo que de-
jar su cargo de Seremi del
Trabajo y Previsión Social
de Valparaíso, abandonan-
do a un gran equipo con el
que estuvo durante 3 años,
los últimos meses llevando
ayuda a las familias más
afectadas por la pandemia.

«Nunca estuvo en mis
planes ser candidata, ja-
más lo había sido, pero no
podía restarme del mo-
mento histórico que vive el
país con unas elecciones
donde está en juego la li-
bertad y el futuro de nues-
tro querido Chile y sus
próximas generaciones»,
relató la putaendina e hija
de profesores.

REGIÓN DE
ACONCAGUA

Violeta conoce cada rin-
cón del valle del Aconcagua,
ahí creció y ha desarrollado
su vida profesional como

abogada laboralista. Tiene
los ojos puestos en la crea-
ción de la Región de Acon-
cagua, porque está conven-
cida que «más allá de las
cifras y la factibilidad eco-
nómica, es un sentimiento
y la historia nos respalda.
Tenemos nuestra propia
identidad, con tradiciones y
costumbres arraigadas por
generaciones», señaló.

«No sólo defenderé la
creación de nuestra región,
también me la jugaré por
ser la voz de la agricultura
familiar campesina y de los
pequeños y medianos agri-
cultores», explicó la candi-
data, quien hace un llamado
a elegir a la primera diputa-
da aconcagüina en la histo-
ria republicana de Chile.

TRABAJO DIGNO
Con más de 20 años de

experiencia defendiendo tra-
bajadores y sindicatos, cono-
ce muy bien la realidad del
mundo laboral, por eso una
de sus propuestas es avanzar
hacia un trabajo digno a tra-

vés de leyes que apunten a
mejorar la calidad de vida de
los trabajadores, fortalecer
las organizaciones sindicales
y romper con las brechas la-
borales que enfrentan las
mujeres.

«Las mujeres no quere-
mos más preguntas incó-
modas en las entrevistas de
trabajo, tampoco ganar
menos sueldo que los hom-
bres realizando la misma
labor. Creo profundamen-
te en la equidad de género
en el mundo del trabajo y
que tanto trabajadores
como trabajadoras necesi-
tamos buenos sueldos y que
el lema sea ‘trabajar para
vivir y no vivir para traba-
jar’», sentenció la abogada
laboralista y ex Seremi del
Trabajo.

María Violeta Silva es
candidata a diputada por el
Distrito 6, el territorio elec-
toral más extenso de nues-
tro país, que abarca 26 co-
munas de las provincias de
Los Andes, San Felipe, Pe-
torca, Quillota y Marga

Marga y las ciudades de
Quintero y Puchuncaví. Es
independiente por Renova-

ción Nacional y en la pape-
leta de las elecciones de este
domingo la encuentras en la

lista de Chile Podemos +
con las letras AA y el núme-
ro 63. ¡Hagamos historia!
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Apoderados ayudan fuertemente a sus hijos por Internet:

‘Rescatan’ de retraso en lectoescritura a tres cursos afectados por pandemia

DE NUEVO A LA CARGA.- Ayer visitamos la Escuela Rural San Rafael Nº61, niños y profe-
sores se mostraron alegres con las mejoras generadas en su casa estudiantil.

SUS PRIMEROS
TRIUNFOS.-
Este pequeñito
está feliz, pues
ganó su medalla
tras cumplir con
su primera
lectura en
público.

ELLOS AL FRENTE.- Aquí tenemos a varios profesores de esta escuela, quienes guiados
por su director logran sacar lo mejor de sus alumnos para su desarrollo escolar.

Profesor y psicólogo Álvaro
Fernández Sepúlveda, direc-
tor de la Escuela Rural San
Rafael Nº61.

• Con su nuevo director la Escuela San
Rafael se puso al día en infraestructura,
nivelación cognitiva y mejoras para sus es-
tudiantes.

Casi dos años sin saber
de la Escuela Rural San Ra-
fael. Durante todo este
tiempo esta comunidad
educativa ha seguido activa,
hay cambio de director y
muchas mejoras estructura-
les de las que hoy hablare-
mos en Diario El Traba-
jo. La matrícula este año es
de 48 estudiantes, cinco
más que el año pasado, y el
nuevo director de la misma
se llama Víctor Álvaro
Fernández Sepúlveda,
con quien hablamos este
miércoles para ponernos al
día con nuestros lectores.

CONCEPTO RURAL
«La Escuela Rural San

Rafael, del concepto rural,
creo que es un concepto que
hay que conservar, porque
es un concepto que uno
identifica. Bueno, yo asumí
recientemente en abril de
este año como nuevo direc-
tor, ya que a través de un
concurso público por la
Alta Dirección Pública tuve
el agrado de poder ganar-
lo, según me indicaron me-
ritoriamente con un alto
puntaje. Así que muy con-
tento de poder haber gana-
do este concurso y estar a
cargo de la dirección de la

escuela.
«La formación mía está

en la escuela, en la Escuela
de Pedagogía de la Univer-
sidad de Playa Ancha de
Ciencias de la Educación, y
posteriormente en la Uni-
versidad Aconcagua. Yo
soy docente de educación
tecnológica y psicólogo»,
comentó inicialmente el di-
rector.

- ¿Cómo encontró
usted a nivel estructural
esta escuela cuando la
recibió?

- Déjeme contarle que
cuando yo asumo la función
en esta escuela, el deterioro
con que me encuentro es
bastante avanzado. Hay un
pabellón que estaba com-
pletamente abandonado de
la escuela, que es un pabe-
llón antiguo y las salas de
clases estaban bastante de-
terioradas, es decir, el mo-
biliario escolar estaba total-
mente desmedido en cuan-
to al tamaño de los estu-
diantes, deteriorado, en
muy mal estado; para poder
escribir es muy difícil por-
que ya las cubiertas están
deterioradas. La ilumina-
ción no existía prácticamen-
te; pizarras no habían; sala
de computación abandona-
da (…) Pero una vez que
asumí las funciones, tomé
cartas sobre el asunto y em-
pezamos a reorganizar y a
estructurar todo el tema. Y
hoy día tenemos el pabellón
ya habilitado, hemos tenido
que hacer un aseo, que han
venido camiones a sacar la
basura dos o tres veces al

año, camiones a retirar es-
combros, mugre, pasto, etc.
En concordancia, por su-
puesto, con el Departamen-
to de Educación que nos
está apoyando fuertemente,
hemos podido lograr ya im-
plementar la iluminación de
la sala, que era un tema que
las luces no prendían defi-
nitivamente, hoy día ya te-
nemos iluminación LED en
la mayoría de las salas, y el
pabellón que está hoy día
funcionando nos ha permi-
tido descongestionar las sa-
las de clases y de alguna
manera también poder ha-
bilitar el sistema para poder
prestar una mejor atención.
En definitiva, la escuela hoy
día ya luce una cara nueva.

- ¿Cómo estamos con
la identidad de esta es-
cuela?

- Estamos trabajando
también en la insignia, que
era una cosa que habían de-
jado de lado, aparecía una
nueva insignia, lo que nos
parecía que no era con el
punto del equipo directivo,
no nos parecía apropiado.
Creo que la escuela tiene 113
años al servicio de la educa-
ción de los aconcagüinos, y
por respeto a la historia de
nuestra escuela, debemos
conservar los símbolos y los
signos, que son los íconos re-
presentativos de nuestra es-
cuela. Por lo tanto, volvemos
al concepto de la Escuela
Rural San Rafael Nº61,
por lo que estamos trabajan-
do también en ese diseño.
Hemos tenido tiempo tam-
bién para reforzar y fortale-

cer la historia que tiene nues-
tra escuela, estamos traba-
jando en recolectar fotos y
buscar un poco lo que ha sido
la trayectoria, aunque entien-
do que esta escuela fue una
de las primeras que se formó
a nivel del Valle de Aconca-
gua, donde atendían los es-
tudiantes desde Los Andes
hasta San Felipe.

LECTOESCRICTURA
- ¿Cómo ha afectado

la pandemia en el pro-
ceso lector de los estu-
diantes?

- Bueno, en el tema del
proceso de  primeros lecto-
res, se acumularon tres años
sin poder hacer las medicio-
nes del trabajo de lectoescri-
tura, es un trabajo súper
complicado, súper comple-
jo. Entonces yo tuve que to-
mar cartas sobre el asunto,
porque teníamos que los es-
tudiantes de la casa estaban
aprendiendo a leer, que es
fundamental en este proce-

so inicial en la educación.
Entonces los niños no sa-
bían leer ni escribir, a pesar
de todos los esfuerzos vía
online que estuvieran ha-
ciendo en la parte más dura
de la pandemia. Los profe-
sores estaban conectados a
los niños también a través
de los medios tecnológicos,
pero cuando tuvimos pre-
sencial, los profesores pu-
dieron constatar y descubrir
y darse cuenta que el apoyo
que tenían los apoderados
con los estudiantes estaba
haciéndoles daño. Es decir,
si había un reconocimiento,
una letra, lo que vulgarmen-
te se dice algunos apodera-
dos ‘soplaban’ las respues-
tas, y entonces el niño con-
testaba correctamente, por
lo tanto los avances que los
niños podían tener era lo
que los profesores eviden-
ciaban a través del compu-
tador, ya después se dieron
cuenta que eso no era real,
no era verdad.

- ¿Qué hicieron para
nivelar este retraso cog-
nitivo?

- Bueno, nos pusimos a
recuperarlos y desde hace
varios meses logramos nive-
larlos, pues no sabían leer ni
escribir; elaboramos enton-
ces una estrategia muy fuer-
te, muy fuerte, que tuvimos
que volcar con los horarios
y días tan flexibles, nos per-
mitieron modificar hora-
rios, fortalecer todo lo que
fuera lenguaje y matemáti-
cas, entonces al aula entra-
ron primer y segundo bási-
co, la fonoaudióloga, la do-
cente de lenguaje y una pro-
fesora con cuentacuentos,
una educadora diferencial,
o sea, nos fortalecemos y un
par de meses los niños lo-
graron nivelar y alcanzar el
objetivo que tenían, así lo-
gramos realizar la ceremo-
nia simbólica de Primeros
Lectores esta semana y todo
salió muy bien.
Roberto González Short
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Industrialinos donan la trituradora que necesitaban:

Alumnas de la Agrícola crean
proyecto con cáscaras de nuez

para hidratación de suelos

EL EQUIPO COMPLETO.- Ellos son los estudiantes de la especialidad Mecánica Industrial
y la comitiva de la Escuela Agrícola.

EL PROCE-
SO COM-
PLETO.-
Aquí vemos
el interior de
esta chipea-
dora o
trituradora
de cáscara
de nuez, y
también la
materia
prima antes
y después
de ser
procesada.

MUJERES LIDERANDO.- Ellas son las estudiantes de cuarto año de la Escuela Agrícola,
Pía Carrasco y Pía Villagra, acompañadas por su profesora Joselyn Villarroel, quienes nos
muestran su proyecto innovador.

Profesora de Artes Visuales
y Educación Tecnológica de
la Escuela Agrícola, Joselyn
Villarroel.

Ramón Amar, jefe de la es-
pecialidad Ingeniería Indus-
trial en dicho liceo industrial.

Desde hace casi dos
años, poco o nada es lo que
hemos podido reportear
como medio de comunica-
ción local de la Escuela
Agrícola de San Felipe, ya
que con el estallido social y
la pandemia, las activida-
des abiertas al público han
sido pocas, sin embargo y
para motivación de dicha
casa estudiantil, hoy jueves
queremos compartir con
nuestros lectores el proyec-
to de dos alumnas de cuar-
to año y su profesora de
Artes Visuales y Educación
Tecnológica, Joselyn Vi-
llarroel, quienes idearon
montar un sistema de reci-
claje de cáscara de nuez
para la agricultura y jardi-
nería en el Valle de Acon-
cagua.

ELLAS INNOVANDO
Según pudo constatar

Diario El Trabajo, este
proyecto no se habría podi-
do poner en marcha sin el
apoyo de los alumnos de

Mecánica Industrial y Cons-
trucciones Metálicas del Li-
ceo Bicentenario Industrial
‘Guillermo Richards Cue-
vas’, quienes se dieron a la
tarea de diseñar, ensamblar
y poner a funcionar una tri-
turadora de cáscara de nuez
a la medida de lo que estas
alumnas de la Agrícola ne-
cesitaban, y lo lograron.

«Es un proyecto que
nosotros postulamos (No-
sus) que significa sustrato
de nogal o sustrato de
nuez, a la Universidad Ca-
tólica para que no se nos
asesorara como proyecto
de emprendimiento e inno-
vación. Nosotros necesitá-
bamos principalmente una
trituradora para quebrar
la cáscara de nuez en su to-
talidad, y nosotros la coti-
zamos en más de un millón
y medio. En el fondo salía
un poco cara para el pro-
yecto que estábamos pos-
tulando, y el dinero que
nos dio la Universidad Ca-
tólica no era suficiente, en-
tonces empezó la gestión
para poder conseguir esta
chipeadora, pese a que te-
nemos un molino en la Es-
cuela Agrícola, éste saca
pura harinilla, es muy chi-
quitito el sustrato. Enton-
ces necesitábamos una
máquina que nos triturara
la nuez sin molerla, fue ahí
cuando empezamos a con-
versar con don Agustín
Muriel (Industrial), a ver
las gestiones, y se había
presentado una máquina
para molienda de latas a

Codelco, entonces ésta se
recicló y modificó para las
necesidades de nuestro
proyecto, fue calibrada y
montada en su estructura,
y este miércoles nos la en-
tregaron ya funcionando,
por lo que estamos como
Escuela Agrícola muy
agradecidos con la Escue-
la Industrial», dijo Villa-
rroel.

- ¿Para qué se usa
este sustrato de nuez
principalmente?

- Este proyecto tiene
que ver con la crisis am-
biental que pasa aquí en
Aconcagua y que viene a
solucionar, por ejemplo, el
tema con la escasez hídri-
ca, lo que hace este sustra-
to es cómo mantener la hu-
medad de las plantas, el
agua no se evapora tan rá-
pido, los suelos permane-
cen más tiempo hidratados,
por más días; también se
usa en jardinería. Vendere-
mos sacos de 5, 7 ó más ki-
los, el precio es relativa-
mente bajo, la materia pri-
ma la recolectamos de los
fundos donde quiebran
nuez acá en el valle.

MANOS A LA OBRA
Diario El Trabajo

también habló con Ramón
Amar, jefe de la especiali-
dad Ingeniería Industrial en
dicho liceo industrial:
«Siempre en el área de pro-
ducción y desarrollo hemos
articulado con varias em-
presas la creación de má-
quinas para este tipo de

proyectos de innovación, y
este proyecto nació como en
2017 con un tiesto necesa-
rio para Andina para la
molienda de latas. El pro-
yecto se desarrolló, se creó
y se fabricó y fue aproba-
do, y se armó como corres-
ponde. Ahí las máquinas
siempre teníamos como va-
rias máquinas más en ex-
hibición (…) la máquina se
desarmó, se adaptó, se mo-
dificó y se creó para picar

cáscara de nuez, tal como
ellas la necesitaban, y este
miércoles se la estamos en-
tregando perfectamente
funcionando, sin algún cos-
to para ellas», indicó el pro-
fesional.

Quienes quieran probar
este tipo de fórmula orgáni-
ca para su jardín, patios o
proyectos agrícolas, podrán
consultar en la Escuela
Agrícola de San Felipe.
Roberto González Short
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Dos lesionados en choque por
alcance en carretera San Martín

SIGUEN LOS ACCIDENTES.- Un choque por alcance es el que ocurrió a las
11:52 horas de este miércoles en la carretera San Martín, a la altura de las plan-
tas industriales, los dos vehículos venían en dirección a Tres Esquinas cuando
ocurrió el incidente, mismo que reportó a dos personas lesionadas de menor
intensidad, mismas que fueron atendidas por la unidad del SAMU que llegó al
lugar del incidente. La unidad de Rescate R-3 de Bomberos también estuvo en el
lugar así como una patrulla de Carabineros. (Fotos Roberto González Short)

Carabineros detiene a dos sujetos con ‘cóctel de drogas’ en su vehículo

Este día martes Carabineros de San Felipe adoptó el procedimiento en calle Coimas, frente
a la plaza de Armas.

La droga y el dinero incautado a los imputados.

Abundante combustible derramado en la calzada:

Emergencia química provoca colisión
de dos camiones en sector Chagres

Dos sujetos de 18 años
de edad fueron detenidos
por personal de Carabineros
que patrulla en bicicleta, los
cuales fueron sorprendidos
portando un ‘cóctel de dro-
gas’ al interior de su vehícu-
lo. Las detenciones se pro-
dujeron este martes en la
tarde en calle Coimas, fren-
te a la Plaza de Armas, ple-
no centro de San Felipe.

La información fue en-
tregada por el  capitán
Gastón Zamorano, se-
ñalando que «en un con-
trol vehicular, en plena
Plaza de Armas de la co-
muna de San Felipe, el día
de ayer (martes) personal
focalizado de la 2ª Comi-
saría se percató que al in-
terior del vehículo contro-
lado permanecían dos
personas de sexo mascu-
lino, de iniciales J.A.F.H.
y D.J.A.P., ambos de 18
años, quienes mantenían
un estuche en cuyo inte-
rior habían varias  bolsas
con sustancias y pastillas
similares a clorhidrato de
cocaína y Tusi, por lo que
se procedió a su control y

trasladados hasta la Uni-
dad, donde se corroboró
la veracidad de la droga
y que además mantenían
en su poder gran cantidad
de dinero, por lo que fue-
ron detenidos por micro-
tráfico», dijo.

En resumen informaron
desde Carabineros que se
decomisaron cuatro (4) bol-
sas de nylon contenedora de
clorhidrato de cocaína que
arrojó un peso total de cua-
tro (4) gramos; dos (2) gra-
mos de Ketamina; siete (7)
bolsas contenedora de

MDMA (Éxtasis), además
de 414.000 pesos en dinero
efectivo.

El capitán Gastón Za-
morano destacó que gra-
cias a los controles vehicu-
lares que efectúa el perso-
nal de Carabineros se logra
detectar este tipo de drogas
y sacarla de circulación,
ayudando así a la ciudada-
nía a evitar el consumo de
la misma.

Los detenidos pasaron a
control de detención el día
de ayer en el Juzgado de
Garantía de San Felipe.

El camión de la empresa ENEX que transportaba combustible.

El otro camión participante en este choque.

Dos camiones choca-
ron este martes en la no-
che en el sector de Chagres
en la comuna de Catemu,
uno de los cuales trans-
portaba combustible.
Aunque no hubo personas
heridas, el incidente pro-
vocó una Emergencia Quí-
mica debido a la gran can-
tidad de combustible que
se derramó sobre la calza-
da.

La información fue en-
tregada por el capitán de
Carabineros Gastón Za-
morano, quien al referir-
se al grave accidente seña-
ló que debido al impacto el
camión cisterna se rompió,
derramando su contenido
en la carretera, «lo que fue
controlado por personal
de Bomberos, se mantuvo
la ruta cortada y ya al día
de hoy (ayer) se encontra-
ba habilitada. Estuvieron
trabajando casi toda la
noche controlando el de-
rrame de combustible»,
dijo.

- ¿Fue una colisión?
- Una colisión entre dos

camiones, y la cisterna del
cambión de combustible,
por alguna razón, rompió y
derramó el combustible.

- ¿Personas heridas?
- No, solamente las le-

siones por el uso del cintu-
rón de seguridad, pero nada

de gravedad.
Indicó que cerca de las

8 de la mañana de ayer la
pista ya estaba despejada.

Todos los antecedentes
fueron puestos a disposi-
ción de la Fiscalía Local de
San Felipe.
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EXTRACTO

POR RESOLUCIÓN DE FECHA 03 DE NOVIEMBRE DEL 2021,
EN CAUSA SOBRE DECLARACIÓN DE INTERDICCIÓN Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL "V-226-2021", DEL 1º
JUZGADO DE LETRAS DE SAN FELIPE, CARATULADO
"MUÑOZ", SE CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DÍA 02 DE DICIEMBRE DEL 2021 A LAS 11 HRS. LA QUE SE
LLEVARÁ A CABO MEDIANTE PLATAFORMA ZOOM EN LA
CONEXIÓN  HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858 PARA
EFECTO DE PROCEDER A DECLARAR LA INTERDICCIÓN
DE DON BENJAMÍN ENRIQUE MUÑOZ SILVA Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE ÉSTE A DOÑA  PAOLA
MUÑOZ CEA. DANISA ORDENES GONZALEZ, SECRETARIA
SUBROGANTE.                                                                  17/3

AVISO: Por extravío que-
dan nulos cheques desde
Nº 2636658 al 2636661,
Cuenta Corriente Nº
0220309709 del Banco
Itaú, Sucursal Las Condes-
Santiago.                       17/3

Bebé de meses entre los afectados:

Irresponsable conductor choca vehículo con pasajeros y se da a la fuga

SALVOS DE MILAGRO.- El conductor de este vehículo, en primer plano, ve con impotencia
cómo sus familiares y él mismo corrieron grave peligro tras la embestida del temerario cho-
fer que conducía el otro auto y se dio a la fuga.

LO MÁS VALIOSO.- Esta madre protectora carga en sus bra-
zos lo más valioso para ella, un pequeñito de apenas meses
de vida, quien viajaba en el vehículo chocado.

DAÑOS MATERIALES.- Así quedó el frontis del vehículo lue-
go de la colisión, el conductor en fuga no fue localizado.

SOLICITAN
SEMÁFO-

RO.- Estas
vecinas

solicitan a
las autorida-

des la
instalación

de un
semáforo en

ese sector,
pues los

peatones y
escolares

deben
esquivar los

autos al
cruzar.

Una colisión vehicular
se registró este jueves a las
14:00 horas en la esquina de
Hermanos Carrera con Luis
Guajardo Guerrero, lo que
generó que una persona re-
sultara lesionada de media-
na consideración.

Se trata del conductor de
un vehículo rojo que se di-
rigía por Hermanos Carre-
ra en dirección al poniente,
quien al cruzar la intersec-
ción con calle Luis Gajardo
fue colisionado en el costa-
do por otro vehículo menor
que se desplazaba por esta
última arteria, quien tras el
impacto se dio a la fuga por
Hermanos Carrera, dejando
en shock a los ocupantes del
vehículo colisionado, entre
ellos una guagua de apenas
meses de vida.

Al lugar de los hechos
acudieron una patrulla de
Carabineros, ambulancia

del SAMU, la unidad R-3 de
Bomberos y las cámaras de
Diario El Trabajo.

Algunos vecinos resi-
dentes del sector reclama-
ban a nuestro medio, que
desde que se habilitó esa
arteria vehicular ellos han
solicitado al Municipio la
instalación de reductores de
velocidad o bien un semá-
foro, pues al frente del lu-
gar del incidente está ubica-
da la Escuela Bernardo
O’Higgins, lo que merece
ser tomado en cuenta por
las autoridades.
Roberto González Short

REZA
Nueve Avemarías durante nueve
días seguidos. Pide tres deseos,
uno de negocios y dos imposibles;
al noveno día publica este aviso y
tus deseos se cumplirán aunque no
lo creas.

P.L.R.
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Para enero se pospone el retorno
del fútbol amateur en San Felipe

Trasandino partirá
como local la liguilla
final de la Tercera A

El retorno del torneo de la Asociación de Fútbol de San Felipe deberá
esperar poco más de un mes.

Los andinos empezarán en casa su recorrido para volver al fútbol profe-
sional.

En ediciones anteriores de
El Trabajo Deportivo infor-
mamos que los clubes que in-
tegran la Asociación de Fútbol
Amateur de San Felipe, ten-
drían la posibilidad de volver a
la competencia a través de una
edición especial del torneo ‘Se-
lim Amar Pozo, Por Amor
a la Camiseta’, evento que
debería comenzar a más tardar
en la primera quincena del mes
de noviembre.

La idea que había tenido
una buena aceptación dentro
del ambiente local, no ha podi-
do llevarse a cabo debido a que
ARFA Quinta Región puso re-
paros a la iniciativa, a lo que se
agregó el hecho no menor que
los clubes, a través de sus prin-
cipales directivos, están exi-
giendo que en el campeonato
intervengan la mayor cantidad
de series posibles, algo que en
la práctica es imposible llevar
a cabo debido a que estamos en
Pandemia del Coronavirus Co-
vid–19.

Diario El Trabajo con-
tactó al timonel del ente rec-
tor del balompié aficionado
local, Raúl Reinoso, para
saber si en las actuales cir-
cunstancias es posible o no
hacer una competencia: «Mire
es verdad que desde ARFA nos
han puesto trabas, pero estoy
en condiciones de asegurar a
los jugadores y dirigentes
sanfelipeños que tras hablar
hoy (ayer) con un importante
directivo nacional de la ANFA,
seguiremos adelante con la

idea de jugar. Él (el dirigente) me
señaló que podíamos organizar
el torneo sin problemas si respe-
tábamos y hacíamos respetar un
protocolo sanitario; ahora es im-
portante que la gente a cargo de
los clubes entienda que es impo-
sible que jueguen todas las series
porque hay que evitar aglomera-
ciones para reducir las posibili-
dades de contagio; es bueno tam-
bién que haya claridad que si la
autoridad inicia un sumario, se-
rán los directivos los que debe-
rán hacerse responsables, enton-
ces esto no es llegar y hacer», ex-

plicó Reinoso.
Respecto a la fecha de ini-

cio para que el balón vuelva a
rodar en las canchas sanfelipe-
ñas, ‘El Rulo’ fue cauto ya que
«los tiempos no nos darán
para empezar luego, además
en diciembre está todo lo rela-
cionado con las fiestas de fin de
año, así que nos reuniremos
para empezar a delinear el for-
mato, series, arbitrajes y todo
eso para partir en enero, es ur-
gente hacerlo porque ya no
hay plata ni para pagar a la
secretaria», lanzó.

Tras la drástica determinación
de la ANFA de expulsar de la com-
petencia a Municipal Mejillones y
Lota Schwager, luego de los bo-
chornosos incidentes en que se
vieron involucrados estos dos
equipos, finalmente la liguilla fi-
nal del torneo mayor de la Terce-
ra División A, será animada por
solo tres conjuntos, siendo uno de
ellos Trasandino de Los Andes.

La organización del certamen
dio a conocer el fixture definitivo
del ahora triangular final, deter-
minando que los andinos inicien
su participación como locales

cuando el viernes 26 de noviem-
bre reciban en el estadio Regional
a Provincial Ranco.

El camino que deberá recorrer
Trasandino para volver al profe-
sionalismo es el siguiente:

Fecha 1ª.- Trasandino – Ran-
co (26 noviembre)

Fecha 2ª.- Real San Joaquín –
Trasandino (4 de diciembre)

Fecha 3ª.- Libre
Fecha 4ª.- Ranco – Trasandi-

no (18 diciembre)
Fecha 5ª.- Trasandino – Real

San Joaquín (por definir)
Fecha 6ª.- Libre
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: No se amargue por una desilusión, si
esa persona no vio cuanto usted valía, enton-
ces fue ella/el quien perdió. SALUD: Es reco-
mendable chequee su condición de salud con
el médico. DINERO: Los caminos se irán des-
pejando, pero dependerá mucho de su esfuer-
zo. COLOR: Anaranjado. NÚMERO: 11.

AMOR: No desperdicie el afecto que le en-
trega esa persona, si lo desea puede con-
vertirse en alguien muy importante para us-
ted. SALUD: Evite estar pasando rabias ya
que le hace muy mal. DINERO: Postergar
las deudas no es bueno para sus finanzas.
COLOR: Gris. NÚMERO: 21.

AMOR: Si no siente lo mismo por esa per-
sona deberá ser sincero/a y decírselo. SA-
LUD: No vale la pena que se estrese por
cualquier cosa y más si esto no depende de
usted. DINERO: Busque el modo de poten-
ciar más las condiciones naturales que tie-
ne. COLOR: Lila. NÚMERO: 5.

AMOR: Tenga siempre en la menta que todo
lo que le ocurre tiene un motivo y una ra-
zón. SALUD: No debe terminar su jornada
con tanto agotamiento o puede pasarle le
cuenta más adelante. DINERO: Un buen fu-
turo dependerá de usted y su esfuerzo.
COLOR: Verde. NÚMERO: 27.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343

- 342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Entienda que cupido no hace mila-
gros si es que usted mantiene cerrado su
corazón. SALUD: Sea prudente y evite qué
aumente su nivel de colesterol. DINERO: No
es malo ser orgulloso/a, pero cuando se tra-
ta de encontrar trabajo todo sirve. COLOR:
Rojo. NÚMERO: 4.

AMOR: Dejar la soledad depende completa-
mente de su parada frente a la vida. SALUD:
No debe olvidar que es muy importante cuidar-
se día a día para evitar contagiarse, aun la pan-
demia no termina. DINERO: Los resultados no
serán inmediatos, debe haber más esfuerzo de
por medio. COLOR: Blanco. NÚMERO: 19.

AMOR: Las cosas se pueden enfriar entre
usted y esa persona si es que no muestra
una mejor disposición. SALUD: Ponga aten-
ción a los problemas coronarios, cuidado ya
que después puede ser muy tarde. DINE-
RO: No desatienda sus obligaciones. CO-
LOR: Rosado. NÚMERO: 5.

AMOR: Piense muy bien las cosas antes de
tomar una decisión que involucre a su cora-
zón. SALUD: Cuidado con estar consumien-
do demasiados alimentos grasos. DINERO:
Salga a buscar una nueva oportunidad de
trabajo en donde puede demostrar sus ha-
bilidades. COLOR: Plomo. NÚMERO: 13.

AMOR: Cuidado con confundir las cosas,
ya que la atracción carnal no siempre se
relaciona con lo afectivo. SALUD: Es im-
portante que destine tiempo para usted y
las actividades que le ayuden a distraer-
se. DINERO: Enfoque de mejor manera su
esfuerzo. COLOR: Azul. NÚMERO: 9.

AMOR: Vea bien si está apuntando sus
dardos a la persona adecuada, tal se esté
dejando llevar solo por lo externo. SALUD:
Puede terminar con problemas serios si no
baja un poco el ritmo. DINERO: No des-
aproveche su tiempo en el trabajo. CO-
LOR: Marengo. NÚMERO: 22.

AMOR: Pasar un tiempo en soledad le permitirá
para reflexionar sobre usted mismo/a y sobre que
necesita en su vida. SALUD: No haga deporte
en forma tan exigente si es que tiene una vida
sedentaria, hágalo de a poco. DINERO: Así como
aparecerán los problemas llegarán las solucio-
nes. COLOR: Beige. NÚMERO: 12.

AMOR: Respete los sentimientos de las
demás personas como a usted le gustaría
que respetasen los suyos. SALUD: Ser una
persona positiva ayuda mucho cuando la
salud no está del todo bien. DINERO: Or-
ganice bien cuanta tarea tenga pendiente.
COLOR: Café. NÚMERO: 15.
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Con énfasis en la recuperación de aprendizajes:

Concejo aprobó de forma unánime Plan de Educación Municipal 2022

Natalia Leiva, jefa Dirección de Administración de Educación Municipal.

Enfatizando en aspectos aso-
ciados a transparencia, amabili-
dad y cercanía, así como a la ne-
cesidad de romper paradigmas y
avanzar a paso firme en materia
de calidad de la educación muni-
cipal de nuestra comuna, este lu-
nes finalmente fue sometido a vo-
tación y aprobado de manera uná-
nime por el Concejo Municipal, el
Plan Anual de Educación Munici-
pal, Padem 2022.

Luego de un arduo trabajo que
involucró la participación de las
comunidades educativas, conside-
rando a representantes de los dis-
tintos actores involucrados en el
proceso formativo de niños, niñas
y adolescentes, incluidos los pro-

pios alumnos y alumnas; la jefa de
la Dirección de Administración de
Educación Municipal, Natalia
Leiva, efectuó la presentación del
Padem para 2022 en una sesión
extraordinaria del Concejo Muni-
cipal.

Según explicó la educadora,
«nuestro foco hoy día es la recu-
peración de aprendizajes, gene-
rar un sistema que permita aco-
ger a nuestros alumnos en un
contexto sanitario que sigue sien-
do desafiante, la apertura de las
escuelas, la implementación de
talleres para este tan anhelado
desarrollo socioemocional que
disminuyó en los años de pande-
mia 2020 – 2021».

La alcaldesa Carmen Casti-
llo, en este plano, rescató los al-
cances que tiene este Plan de Edu-
cación Municipal, precisando que
«son muchos los elementos y
principios que rescatamos y de los
que nos queremos hacer cargo,
que tienen que ver con la trans-
parencia, la probidad, la inclu-
sión, aspectos que dan cuenta de
la participación de la comunidad
que tiene que participar, crecer».

En materia de recursos, el Pa-
dem 2022 considera un gasto que
alcanza los 18 mil millones de pe-
sos, que provienen de subvencio-
nes otorgadas por el Ministerio de
Educación, además de aportes
municipales. De la misma mane-
ra, Natalia Leiva destacó que el
desarrollo de proyectos de mejo-
ramiento, conservación y adquisi-
ción de mobiliario y tecnología,
también constituyen una inyec-
ción importante de recursos para
la educación municipalizada.

Para 2022 se proyecta que los
establecimientos funcionen de
manera similar a 2019, previo a la
pandemia, lo que significará de
igual manera un potente desafío,

no obstante Natalia Leiva subra-
yó en que se desplegarán todas las
medidas que permitan este retor-
no a la normalidad en las mejores
condiciones.

En materia de aprendizajes,
manifestó que el énfasis estará en
Lenguaje y Matemática, a objeto
de trabajar con aquellos alumnos
y alumnas que pueden registrar
un desempeño más descendido.

En relación a la dotación para
2022, Natalia Leiva afirmó que
«existen cambios mínimos y que,
en su mayoría, responden a soli-
citudes de los mismos interesados
a la Dirección de DAEM». Añadió
que estos movimientos se les irán
informado en los próximos días,
advirtiendo que no supera la de-
cena de funcionarios de la educa-
ción.


